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Необычная конфигурация пеше-
ходных дорожек выполняет не только 
эстетическую, но и практическую за-
дачу. Во дворах проходит много под-
земных коммуникаций и для реали-
зации проектов пришлось полностью 
пересмотреть привычную планировку 
пространств.

ПУЛКОВСКОЕ ШОССЕ, 5
• Игровая зона для малышей рас-

положена на травмобезопасном по-
крытии, площадь которого 107 кв.м. 
Песочницу установили рядом на 
набивное.

• Отремонтирован и восстановлен 
газон площадью в 1999 кв.м. 

• Выполнено мощение пешеход-
ных дорожек и площадок общей пло-
щадью 730 кв.м.

• Установлено 14 элементов игро-
вого оборудования.

На территории двора расположи-
лась спортивно-игровая площадка с 
набивным покрытием для детей от ше-
сти лет: детский игровой и спортив-
ный комплексы, качалка-балансир, 
качалка на пружине «Шарик в лаби-
ринте». В пространстве для малышей 

до шести лет: песочный дворик, ка-
чели, качалки, детский игровой ком-
плекс, домик «Самолетик». Также во 
дворе расположили спортивную пло-
щадку с теннисным столом и швед-
ской стенкой. В местах для тихо-
го отдыха – скамейки со спинками и 
навесами.

ПУЛКОВСКОЕ ШОССЕ, 13
• Все игровые участки расположе-

ны на травмобезопасном покрытии из 
каучуковой крошки. Общая площадь 
эластичной поверхности составила бо-
лее 600 кв.м. 

• Пешеходные дорожки протяну-
лись на 641 кв.м., они соединяют все 
части сквера. 

• Установлено 43 элемента игрово-
го оборудования и малых архитектур-
ных форм.

В пространство для детей от трех 
лет установили качели «Гнездо», два 
домика «Звездолет» и «Самолетик», 
качели и гамак.

В игровой зоне для детей от ше-
сти лет: детский спортивный ком-
плекс «Додекаэдры», карусель с под-
весами, качалка на 3-х пружинах 
«Трилистник».

В зоне спорта: теннисный стол, 
шведская стенка, скамья для пресса и 

турник для отжимания, а также семь 
тренажеров на разные группы мышц.

Обновленное пространство ста-
ло отличным примером развития си-
стемы «Безопасный город»: площадка 
на Пулковском шоссе, 13 оборудова-
на системой видеонаблюдения. А это 
важная составляющая безопасности 
жителей нашего округа. 

В сентябре 2024 года на обновлен-
ной площадке прошел праздник двора 
для жителей округа, который органи-
зовали органы местного самоуправ-
ления. Поздравить жителей с новой 
точкой притяжения в округе пришли 
глава Московского района Владимир 
Ушаков и депутат Законодательного 
собрания Алексей Макаров.

Детский сад распахнул свои двери 
для маленьких петербуржцев на тер-
ритории жилого комплекса «Зеленый 
квартал». Почетными гостями меро-
приятия стали председатель Комитета 
по образованию Наталия Путиловская, 
глава Московского района Владимир 
Ушаков, начальник отдела образова-
ния администрации района Виктория 
Литвинова.

В мероприятии приняли активное 
участие и сами воспитанники. Сво-
ей помощью, зажигательными танца-
ми и трогательными стихами про свет-

лый, добрый детский сад они помогли 
отыскать золотой ключ, который от-
крыл двери учреждения. Как и все но-
вые детские сады, учреждение оснаще-
но по высокому стандарту: здесь есть 
спортивный и музыкальный залы, бас-
сейн, помещения для кружков и допза-

нятий, кабинет логопеда. Для удобства 
маломобильных посетителей в здании 
оборудован лифт. 

Напомним, что с 1 сентября по ини-
циативе губернатора Александра Бе-
глова в Петербурге отменена родитель-
ская плата за городские детские сады. 

Выставка «Мой Петербург» продолжит 
свою работу в историческом парке «Рос-
сия – моя история» до конца года. С 1 октя-
бря музей изменил время работы. Так, он 
будет работать во все дни, кроме поне-
дельника, с 10 до 20 часов.

Индивидуальные посетители и группы 
от 2 до 5 человек смогут самостоятельно 
осмотреть экспозицию в любое удобное 
время. Группы от 6 до 40 человек смо-
гут посетить выставку только по предва-
рительной записи и в сопровождении экс-
курсовода. Начало групповых экскурсий 
ежедневно с 10.00 до 19.00 в начале каж-
дого часа.

Губернатор Александр Беглов дал старт 
новому этапу строительства путепровода 
будущей трамвайной линии «Славянка».

Это первый трамвайный путепровод 
в Петербурге, который будет построен 
третьим уровнем над КАД. Он пересечет 
Московское шоссе и Октябрьскую желез-
ную дорогу.

Важно отметить, что при строительстве 
специалисты не будут перекрывать Кольце-
вую автодорогу, чтобы избежать неудобств 
для водителей.

Глава города отметил, что с прошлого 
года стройка набрала хороший темп. Рабо-
чие возводят путепроводы, мосты через 
Волковку и Славянку, прокладывают инже-
нерные коммуникации и строят трамвай-
ное депо.

Первый этап от станции метро «Куп-
чино» до Шушар должен быть закончен до 
конца следующего года.

Эти инфраструктурные улучшения зна-
чительно повысят транспортную доступ-
ность и удобство передвижения горожан.

19 октября на территории округа прой-
дет городская акция сбора отслужившей 
техники в переработку «Электроосень».

Организаторы, экологическое движение 
«РазДельный Сбор», предлагают приносить 
разбитые телефоны, ненужные провода, 
древние микроволновки и другие сломан-
ные гаджеты.

Волонтеры отправят их на переработку, 
и электрохлам сможет стать чем-то полез-
ным — вместо того, чтобы замусоривать 
квартиры или отравлять природу.

В нашем округе акция пройдет по 
адресу: Пулковское шоссе, д. 25. корп. 1.

Что будут принимать для переработки?
Сломанную бытовую технику и электро-

нику весом меньше 20 кг. Фены и утюги, 
чайники и компьютеры, принтеры и теле-
фоны, провода и зарядки и т. п.

Не примут: все, что вставляется в технику: 
аккумуляторы, картриджи, батарейки, лам-
почки, диски и кассеты; технику весом больше 
20 кг; источники бесперебойного питания, а 
также медицинское оборудование, игрушки 
на радиоуправлении, настольные лампы.

Обратите внимание: на акции соби-
рают сломанную и не подлежащую ремонту 

технику. 
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Мой Петербург 

Трамваю быть

Электроосень в округе
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Территория игр

Новый, детский

НОВОЕ В ОКРУГЕ

АКТУАЛЬНО

В рамках программы 
«Петербургские дворы», 

предложенной губернатором 
Санкт-Петербурга Александром 
Бегловым, органы местного 
самоуправления муниципального 
округа Пулковский меридиан 
в этом году благоустроили два 
общественных пространства на 
Пулковском шоссе, 5 и 13.

Торжественное открытие 
детского сада № 48 состоялось 

2 октября.



Принята за основу инициатива о 
дополнительных соцгарантиях для петер-
буржцев, которые участвуют в защите 
территорий, прилегающих к зоне СВО. 
Предлагается расширить полномочия пра-
вительства города по введению новых 
мер поддержки. Это позволит принимать 
соответствующие решения максимально 
оперативно.

Единовременные выплаты ко Дню пол-
ного освобождения Ленинграда от фаши-
стской блокады в размере 10 и 5 тысяч 
рублей в зависимости от категории стано-
вятся ежегодными. Кроме того, увеличива-
ется сумма праздничных выплат к юбилеям 
Великой Победы – до 15 и 10 тысяч рублей. 
Пакет инициатив губернатора о расширении 
праздничных выплат ветеранам, блокад-
никам, бывшим несовершеннолетним узни-
кам концлагерей, вдовам погибших воинов 
и «детям войны» окончательно утвержден.

Ежегодно с 27 апреля по 31 октября 
проезд пассажиров, которые до сих пор 
оплачивали 10% стоимости тарифа, будет 
полностью компенсироваться из бюджета 
города – закон о бесплатном проезде для 
льготников в пригородных автобусах при-
нят в третьем чтении.

Закон о расширении льгот для мно-
годетных семей утвержден. Документом 
уточняется, что правом на бесплатный про-
езд в городском общественном транспорте 
теперь могут пользоваться все дети из мно-
годетных семей вплоть до 18 лет, а те из 
них, кто продолжает очное обучение – до 
23 лет.

Документ о квотировании рабочих мест 
для инвалидов утвержден во втором чте-
нии. Предприятиям с численностью сотруд-
ников от 35 до 100 человек будет установ-
лена квота в размере 2%. Для организаций 
от 100 человек – 2,5%.

Краснокнижные птицы под крылом жите-
лей Красносельского района.

Южно-Приморский парк на Петергофском 
шоссе предлагается внести в перечень тер-
риторий, на которых может быть проведено 
комплексное экологическое обследование. 
Постоянная Комиссия по экологии и приро-
допользованию рассмотрела законопроект 
«О внесении изменений в Закон Санкт-Пе-
тербурга «О перечне участков территорий, в 
отношении которых предполагается провести 
комплексные экологические обследования».

О том, что территория Южно-Примор-
ского парка имеет важное значение для 
сохранения биоразнообразия, пишут жители 
Красносельского района в своих обраще-
ниях в Законодательное Собрание. В част-
ности, в парке выявлено 20 редких видов 
птиц и млекопитающих, занесенных в Крас-
ную книгу Санкт-Петербурга.

В настоящее время Южно-Приморский 
парк входит в состав территорий зеленых 
насаждений общего пользования город-
ского значения.

– Речь идет о том, чтобы провести ком-
плексное экологическое обследование на 
предмет возможности создать на террито-
рии части Южно-Приморского парка особо 
охраняемую природную территорию, – 
поясняет председатель комиссии Алексей 
Макаров.

Таким образом, одна часть парка, кото-
рая уже благоустроена, останется для 
отдыха горожан. Другая, включающая 
намывные территории, где селятся ред-
кие виды птиц, может быть отнесена к 
особоохраняемым.

– Вопрос в том, как разграничить терри-
тории. И эта задача должна быть решена в 
рамках комплексного экологического обсле-
дования, – подчеркнул Алексей Макаров.

7  ( 3 0 7 )
ПУЛКОВСКИЙ

ÌÅÐÈÄÈÀÍ 3

Цель – усовершенствовать зако-
нодательство в области обращения с 
животными. В том числе чтобы сни-
зить количество безнадзорных живот-
ных. Поскольку одним из основных 
источников пополнения их популя-
ции являются именно домашние жи-
вотные – потерявшиеся или брошен-
ные владельцами.

Предлагается дополнить Феде-
ральный закон понятиям «единый 
реестр домашних животных», а так-
же статьей, которая устанавливает 
необходимость маркирования и ре-
гистрации домашних животных в 
единой государственной информа-
ционной системе. Реестр будет пред-
ставлять собой государственную 
автоматизированную информацион-
ную систему, которая содержит све-
дения о домашних животных и их 
владельцах. 

Сейчас вопрос регистрации домаш-
них животных на территории РФ не 
урегулирован. В ряде субъектов РФ, 
например, в Ленинградской и Мо-
сковской областях, приняты законо-
дательные акты, которые регулируют 
вопросы регистрации домашних жи-
вотных. Ранее в РСФСР существовал 
положительный опыт, который пред-
усматривал регистрацию и перереги-
страцию собак и кошек.

В настоящее время поэтапно вво-
дится обязательное маркирование и 
учет сельскохозяйственных и служеб-
ных животных. Домашние животные, 
принадлежащие гражданам, пока ис-
ключены из этой системы.

Регистрация домашних животных 
может быть введена на уровне субъекта 
федерации. Этот вопрос неоднократно 
обсуждался и будет обсуждаться в рам-
ках работы над законопроектом. Но в 
то же время, как подчеркивает Алек-
сей Макаров, подобную регистрацию 

необходимо вводить на федеральном 
уровне: «Важно, чтобы были единые 
правила для всей страны. И тогда, при 
переезде из одного субъекта федерации 
в другой, не потребуется перерегистра-
ция домашних животных».

Члены постоянной Комиссии по 
экологии и природопользованию об-
ратились в Законодательное Собрание 
с предложением принять эту иници-
ативу. И в дальнейшем обратиться в 
Госдуму с соответствующим проектом 
федерального закона.

За два месяца, которые длилась 
процедура, петербуржцы направили 
в адрес Законодательного Собрания 
почти 900 обращений. 

Публичный опрос проходил на 
сайте ЗакСа в течение двух месяцев – 
с 1 июля по 1 сентября.

 – Это не имеющий аналогов слу-
чай в законотворческой практике: 
широкое общественное обсуждение 
по законопроекту проводилось на ос-
новании специального постановле-
ния Законодательного Собрания, – 
отмечает депутат Алексей Макаров, 
председатель постоянной Комис-
сии по экологии и природопользова-
нию. – Также беспрецедентным явля-

ется количество обращений: 
мы получили 869 пред-

ложений горожан, которые касают-
ся содержания собак, – это четы-
ре увесистых папки. Наша комиссия 
обобщила предложения и подготови-
ла протокол общественных обсужде-
ний – документ на 127 страницах. На 
основании протокола предложения 
горожан были обобщены – получил-
ся 21 пункт.

В  ч а с т н о с т и ,  п е т е р б у р ж ц ы 
предложили:

- установить требование обяза-
тельной регистрации и чипирования 
собак;

- исключить требование обязатель-
ного ношения намордника собакой 
высотой в холке выше 40 см при ее 
выгуле на поводке;

- ввести определение понятий 
«потенциально опасная собака» и 
«выгул»;

- закрепить нормы об обязательном 
прохождении курса управления соба-
кой для владельца, впервые приобрет-
шего собаку, и курса послушания для 
собак.

Предложения, которые были вы-
сказаны горожанами в ходе обще-
ственных обсуждений, будут поло-
жены в основу дальнейшей работы 
над законом о регулировании от-
дельных вопросов, связанных с уста-
новлением дополнительных тре-
бований к  содержанию собак  в 
Санкт-Петербурге.

Законодательную инициативу о 
внесении изменений в закон 

о ветеринарии рассмотрела 
постоянная Комиссия по экологии 
и природопользованию. 

Итоги общественных 
обсуждений законопроекта 

«О регулировании отдельных 
вопросов, связанных с 
установлением дополнительных 
требований к содержанию собак 
в Санкт-Петербурге, и о внесении 
изменений в некоторые законы 
Санкт-Петербурга» подвела 
парламентская рабочая группа.

Сосчитают всех

«Собачье дело» в четырех томах

ГОРОДСКАЯ СРЕДА В городском парламенте  

Птицы под охраной

Ôîíòàí íà Ìîñêîâñêîì, 206 âîññòàíîâèëè ïî ïîðó÷åíèþ ãóáåðíàòîðà

Депутат Законодательного собрания Алексей Макаров,      
председатель постоянной Комиссии по экологии и 
природопользованию.

Сейчас вопрос регистрации домашних животных на территории РФ не урегулирован. Важно, чтобы были 
единые правила для всей страны. И тогда, при переезде из одного субъекта федерации в другой, не потре-
буется перерегистрация домашних животных.



Состоялось заседание Коллегии адми-
нистрации Московского района. Его провел 
глава администрации Владимир Ушаков.

Отмечалось, что на ближайшие годы 
запланировано создание общественных про-
странств у новых жилых комплексов: у дома 
13 по Московскому шоссе и южнее дома 106 
по проспекту Космонавтов. 

Также планируется обновление сквера 
по проспекту Юрия Гагарина, сквера между 
домами 195 и 197 по Московскому про-
спекту, бульвара на Пулковском шоссе от 
площади Победы до Дунайского проспекта. 
Курс на создание площадок для выгула 
собак будет поддержан, в плане оборудо-
вание площадки для выгула собак на улице 
Орджоникидзе, 50.

Органы местного самоуправления муни-
ципального округа Пулковский меридиан 
проводят цикл лекций по обучению нерабо-
тающего населения муниципального обра-
зования способам защиты и действиям в 
чрезвычайных ситуациях, а также спосо-
бам защиты от опасностей, возникающих при 
ведении военных действий или вследствие 
этих действий. Во время занятий проводится 
демонстрация наглядных пособий по дей-
ствиям в ЧС. 

Можно получить практические рекомен-
дации по использованию средств индиви-
дуальной защиты и оказанию доврачебной 
помощи себе и пострадавшим. 

На занятиях рассматриваются различные 
темы, в том числе «Сигналы оповещения о 
чрезвычайных ситуациях, способы их пере-
дачи и доведения до населения Санкт-Пе-
тербурга. Действия населения при их полу-
чении в различных условиях обстановки» и 
«Действия населения при угрозе и соверше-
нии террористических актов». 

Неработающим жителям муниципаль-
ного округа записаться на лекцию можно по 
рабочим дням с 11.00 до 17.00 по телефону 
414-00-68.

Начался первый этап ремонта огражде-
ния памятника федерального значения Парк 
Победы. По заключению экспертов, сейчас 
на ограде заметны следы коррозии метал-
лических элементов. Часть декора утрачена. 
Зафиксированы механические повреждения. 
В некоторых местах ограда сильно накре-
нилась. Поврежден также ее фундамент: 
бетонный слой в некоторых местах разру-
шился, оголилась арматура. 

Помимо этого, ограду поражают загряз-
нения и плесень. Реставрационные работы 
будут проходить в два этапа и должны 
завершиться к середине ноября. 

Заказчиком от города выступает Центр 
комплексного благоустройства, который 
контролирует выполнение всех этапов вос-
становления. Поскольку Московский парк 
Победы является объектом культурного 
наследия федерального значения, за ходом 
реставрации ограды также будет следить 
Комитет по охране памятников.

► Качели по правилам
На Бассейной, 37 появились новые 

жители. Органы местного самоуправ-
ления заменили две качели на жест-
ких подвесах на четыре «подвижных».

По новому регламенту, устанавли-
вать качели на жестких подвесах-тру-
бах больше нельзя, они считаются 
травмоопасными. Поэтому если игро-
вое оборудование требует ремонта – 
идет замена на качели на подвижных 
подвесах. На Бассейной теперь все по 
правилам. 

А вот как было «до»:

► Встречи на скейте
В Московском райо-

не открылась професси-
ональная зона для экс-
тремального катания. 

Скейт-парк оборудо-
вали под путепроводом 
на пересечении Пулков-
ского шоссе и Дунай-
ского проспекта. 

В м е с т е  с  м о л о д е -
жью открывали пло-
щадку вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Евге-
ний Разумишкин и гла-
ва Московского района 

Владимир Ушаков.
На территории пло-

щадью около 6 тысяч 
кв. метров представ-
лены разнообразные 
элементы и конструк-
ции для упражнений 
на скейтах, самокатах и 
велосипедах. 

Территория имеет 
два входа/выхода. Один 
с западной стороны, 
второй – c северной. А 
зоны для отдыха ведут 
прямиком в территорию 
спорта. 

На площадке можно 
просто отдохнуть и по-
смотреть на тренировки 
других: на территории 
установлены трибуны, 
скамейки и навесы с 
диванами-качелями. 

И д е ю  с о з д а н и я 
скейт-парка предло-
жили жители, реализа-
ция предложения ста-
ла возможной благодаря 
проекту  «Твой бюд-
ж е т .  Ф о р м и р о в а н и е 
комфортной городской 
среды».

► Песий воркаут
На Витебском проспекте у дома 

101 появилась площадка для выгула и 
дрессировки собак. 

Пространство разделено на не-
сколько функциональных зон. 

Общая площадь песьего воркаута 
почти 6 тыс. кв. метров. По периме-
тру прочное высокое ограждение, так 
что питомцы могут заниматься сво-
ими делами без поводков, позволив 
хозяевам отдохнуть. 

Участок разделен на две простор-

ные отдельно закрывающиеся зоны, 
для больших собак и маленьких. 

Тренировочное игровое обору-
дование для дрессировки выпол-
нено из экологичных материалов: 
сталь, брус из твердолиственных по-
род древесины. Тренажеры подхо-
дят для животных разных размеров и 
темперамента. 

Основное покрытие – набивное. 
Возле входа расположена зона от-

дыха, на которой установлены ска-
мейки с теневыми навесами. 

Повсюду размещены дог-боксы с 
гигиеническими пакетиками для сбо-
ра и утилизации продуктов собачьей 
жизнедеятельности. 

Кинологическая площадка по-
строена в отдалении от жилых до-
мов, так что лай собак и крики людей 
не должны потревожить обитателей 
микрорайона. 

Стоит отметить, что в Московском 
районе – это первая кинологическая 
площадка в этом году. Совсем скоро бу-
дет сдана еще одна, на Бассейной улице.

► Игры, спорт, Авиагородок
Спортплощадка на Взлетной, 9 

популярна у горожан для игры в ба-
скетбол и футбол. 

Из-за того, что игроки повиса-
ют на кольце во время заброса мяча, 
стойки все время ломались. 

Конструкция была хоть и два 
в одном (ворота + кольцо), но со 
временем перестала выдерживать 
нагрузки.

– Сетчатое ограждение, к ко-
торому была приварена конструк-
ция с кольцом, нужно было посто-
янно выравнивать. Поэтому органы 
местного самоуправления приду-
мали другой вариант размещения 
оборудования. На площадке уста-
новили отдельные баскетбольные 
стойки. Сами стойки вынесли за 
пределы площадки, чтобы они не 
мешали спортсменам, – рассказы-

вает глава муниципального образо-
вания Пулковский меридиан Вик-
тор Макаров.

Обновленные баскетбольные 
кольца ждут спортменов. 

Берем мячи, бежим играть!

ПУЛКОВСКИЙ
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Красиво слева, красиво справа
БЛАГОУСТРОЙСТВО

О благоустройстве в Московском 
районе и округе: за последние 

месяцы появились новые 
общественные пространства, 
места для игр и занятий спортом, 
а также площадки для выгула 
собак. Также обновили асфальт 
и выполнили текущий ремонт 
игрового оборудования. 

?????????????????????????Ïî ïðîñüáå æèòåëåé â Ïåòåðáóðãå ôîíòàíû áóäóò ðàáîòàòü åùå äâå íåäåëè

Как действовать при ЧС

Вокруг Парка Победы

Коллегия администрации 



► Территория переговоров
На Пулковском шоссе, 

между домами 15 корпус 2 и 
3 завершилось благоустрой-
ство  необычной детской 
площадки. 

Глава муниципального об-
разования Пулковский ме-
ридиан Виктор Макаров не-
однократно обращался в 
Комитет по благоустройству 
по поводу обновления этого 
пространства, и вот, наконец, 
положительный результат: в 
2023 году Комитет включил 

объект в Адресную 
программу «Фор-

мирование комфортной го-
родской среды», и в 2024 году 
площадка обновилась. 

Всевозможные качели, ла-
залки – все оформлено в яр-
ких зеленых оттенках. Есть и 
места для отдыха. 

Ярким элементом дет-
ской площадки стал полу-
конус с покрытием из ре-
зиновой крошки. Игровой 
элемент доступен для ребят 
разного возраста. Он обо-
рудован переговорной тру-
бой с двумя выходами – это 
оригинальный элемент ос-
нащения для детской пло-
щадки. Труба закапывается 
под землю таким образом, 
чтобы с обеих сторон были 

видны только выходы. Один 
г о в о р и т  в  п е р в ы й  к о н е ц 
трубы, а другой слушает че-

рез второй. Такой перего-
ворный пункт прямо посре-
ди двора.

► Диалог с жителями
На 5-м Предпортовом, 4 горожане об-

судили проблемы двора с главой муни-
ципального образования Виктором Ма-
каровым. Это не первая встреча горожан 
с органами местного самоуправления. 

В прошлом году здесь установили 
парковочные столбики. Это новое пол-
номочие органов местного самоуправ-
ления, которое появилось благода-
ря встрече главы Московского района 
Владимира Ушакова и депутата Законо-
дательного собрания Алексея Макаро-
ва с жителями дома. По итогам встречи 
депутат с коллегами подготовил зако-
нопроект, который был рассмотрен и 
принят Законодательным собранием и 
получил силу закона после подписания 
губернатором Санкт-Петербурга. Во-
дители парковались на тротуаре, а пе-
шеходы вынуждены были идти по про-
езжей части. Теперь все стало на свои 
места.

Остался вопрос сохранности газона 
рядом с трансформаторной будкой: жи-
тели отметили, что на нем иногда пар-
куются нерадивые автомобилисты. Для 
сохранения зеленого покрытия попро-
сили установить ограждение, однако 
это невозможно из-за подземных ком-
муникаций. Но есть вариант установ-
ки парковочные столбики вдоль газо-
на с другой стороны трасформаторной 
будки. Все согласования получены, ор-
ганы местного самоуправления гото-
вы приступить к проектированию при 
необходимости.

► Дорожный вопрос
Муниципальное образование 

Пулковский меридиан завершило 
ремонт асфальтобетонных покры-
тий внутриквартальных проездов. 
Работы проходили благодаря суб-
сидии по программе «Мой двор», 
которую предложил губерна-
тор Санкт-Петербурга Александр 
Беглов. 

В этом году на территории окру-
га сделано более 14,5 тысяч кв.м. 
асфальта по тринадцати адресам, 
там, где покрытие требовало ско-
рейшего обновления.

Более 9500 кв.м. асфальта сдела-
но по семи адресам на территории 
87 квартала.

На внутриквартальном проезде 
по адресу Пулковское, 13 корпус 5 
обновили 1006 кв.м. покрытия. 

Еще 1917 кв.м. нового асфаль-
та уложили на 5-м Предпортовом 
проезде, 12, корпус 1.

На внутриквартальном проез-
де Галстяна, 1 обновили 1785 кв. м. 
покрытия.

На 5-м Предпортовом проезде, 
6, сделано 1485 кв.м. асфальта.

Более тысячи кв.м. покрытия 
отремонтировано на 5-м Предпор-
товом, 10, корп. 1 и корп. 2.

У Пулковского универсама и 
Пулковского шоссе, 3, корп. 1 об-
новили 1889 кв.м. асфальтового 
покрытия.

Большой объем работ по замене 
асфальта (более 2 тысяч кв.м.) про-
вели рядом с метро «Московская». 
Новое покрытие уложили на Ле-

нинском проспекте, 161, корпус 4 
и 178; на Московском проспекте, 
193 и 205; 

Также новое покрытие появи-
лось на Бассейной, 37 и Кузнецов-
ской, 21.

► Курс на безопасность: ремонт 
или замена

Органы местного самоуправле-
ния продолжают приводить в поря-
док окружающее пространство, по-
мимо масштабных работ, проходят 
менее заметные на первый взгляд, 
но не менее важные для комфорта 
и безопасности жителей. 

На Пилотов, 24 демонтировали 
диван-качели, который не подле-
жал ремонту, и заменили на ска-
мейку (по просьбе жителей). 

Еще два дивана-качели демонти-
ровали и заменили на новые. 

Также поменяли подвес на ма-
ятниковых качелях и отремонтиро-
вали набивное покрытие.

На Московском проспекте, 161 
поменяли два подвеса у качелей. 
А на Московском, 167 заменили ка-
чели-балансир на новые. Набивное 
покрытие здесь тоже починили.

На площади Чернышевского, 
9 поменяли две песочницы, ко-
торые износились и не подле-
жали ремонту. Теперь место для 
строительства песочных замков 
обновлено. 
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Уполномоченный по пра-
вам ребенка в Санкт-Петер-
бурге Анна Митянина и заме-
ститель главы администрации 
Московского района Алек-
сандр Жемякин побывали 
в социально-реабилитаци-
онном центре для несовер-
шеннолетних «Прометей». 
Благодаря уникальной реаби-
литационной среде, создан-
ной в центре «Прометей», ма-
лыши проходят комплексную 
социальную реабилитацию. 

Арт-терапия – один из 
методов психологической 
реабилитации,  где  ребят 
пытаются заинтересовать 
творчеством. Это помогает 
маленькому человеку спра-
виться с тревожностью и неу-
веренностью в себе. 

В рисунках отра-
жается внутрен-

ний мир ребенка, его пере-
живания, эмоциональное 
состояние и успехи в других 
областях. 

Как раз в день визита в 
творческой мастерской «Про-
метея» мастер-класс вела ин-
структор по труду Лилия За-
харова. Гостям предложили 
включиться в творческий 
процесс и вместе с детьми со-
здать картину с маками. 

Весной на базе социаль-
но-реабилитационного центра 
для несовершеннолетних было 
открыто отделение центра вре-
менного проживания «Кроха». 

Новое отделение обеспе-
чивает пребывание детей от 
3 до 7 лет из одной семьи под 
общей крышей, и это сохра-
няет родственные и семей-
ные связи. 

Сейчас к открытию гото-
вится еще и семейное кафе 
– проект также создан для 
поддержания детскороди-
тельских отношений. 

Родители или опекуны 
смогут комфортно пообщать-
ся с детьми в неформальной 
обстановке прямо на терри-
тории центра. 

ПРОМЕТЕЙ 
ИГРАЕТ В ФУТБОЛ

Совсем недавно в соци-
ально-реабилитационном 
центре для несовершенно-
летних «Прометей» прошел 
Межрегиональный товари-
щеский матч по мини-фут-
болу  «Ради спорта  и  по-
бед» среди детей, которые 
временно перемещены из 
семей в центры социаль-
ной защиты Санкт-Петер-
б у р г а  и  Л е н и н г р а д с к о й 
о б л а с т и ,  а  т а к ж е  д е т е й 
участников специальной во-
енной операции. 

Второй год подряд меро-
приятие проводится цен-
тром «Прометей» совместно 
с благотв орительным фон-
дом «Созвездие добра» имени 
Олега Журавского. 

Главным судьей матча стал 
российский футболист, полу-
защитник, бывший капитан 
футбольного клуба «Зенит», 
а ныне президент Федера-
ции футбола Санкт-Петер-
бурга, мастер спорта Алексей 
Игонин. 

Исход матча определился в 
серии пенальти. Юным фут-
болистам вручили медали, па-
мятные подарки и дипломы. 
Были на спортивном празд-
нике и показательные высту-
пления курсантов Военного 
института физической куль-
туры. А в перерыве матча ак-
тивисты Лидерского клуба и 
добровольцы Центра обще-
ственного развития «Добро.
Центр в Московском» ор-
ганизовали танцевальный 
флешмоб.  Товарищеский 
матч превратился в грандиоз-
ный спортивный праздник. 

В муниципальном образо-
вании Пулковский меридиан 
в течение всего года прово-
дятся спортивные меропри-
ятия для жителей разного 
возраста. 

Для детей и подростков 
организуют соревнования 
«Веселые старты». В начале 
октября в быстроте и ловко-
сти посоревновались  ребята 
из школы № 489. Ребята успе-

вают и посоревноваться, и 
увидеть выступления арти-
с т о в  ц и р к а ,  и  п о л у ч и т ь 
додарки. В этот раз в меро-
приятии кроме школьников 
участвовали артисты, клоун 
Фунтик и любимец ребят 
белый пудель. Самым слож-
ным для юных спортсменов 
оказалась ходьба в мегалыжах 
и перемещениев машине без 
коле. Но и с этими задачами 

при поддержке однокласс-
ников и ведущих праздника 
все отлично справились. Вер-

нулись на занятия в школу 
уставшие, но довольные и с 
призами за свои старания.

Этой осенью в Петербурге пла-
нируется посадка большого коли-
чества деревьев в Санкт-Петербурге 
осенью, заявил руководитель Ко-
митета по благоустройству Василий 
Пониделко.

П л а н и р у е т с я  п о с а д и т ь  б о л е е 
5,5 тысяч деревьев и более 25 тысяч 
кустарников. 

Большая часть работ будет выпол-
нена в рамках осеннего месячника по 
благоустройству, который начался 1 
октября. За месяц необходимо при-
вести в порядок более 57 миллионов 
квадратных метров дорог, включая 
проезжие части, тротуары и пешеход-
ные зоны. Также необходимо вымыть 
около 1,3 тысячи остановочных пави-

льонов и обработать шампунем при-
мерно 1,1 тысячу улиц.

Садовники планируют заняться са-
нитарной чисткой крон деревьев, ухо-
дом за газонами и дорожками, а также 
стрижкой живых изгородей. Район-
ные администрации планируют очи-
стить территорию площадью 173 мил-
лиона квадратных метров, включая 
дворы и территории возле учрежде-
ний и магазинов. Также планирует-
ся помыть 770 фасадов и 16 тысяч урн, 

отремонтировать 1,7 тысячи входных 
дверей.

Напомним, что одним из централь-
ных событий месячника станет День 
благоустройства, который пройдет 
19 октября. 

Чтобы присоединиться к этому ме-
роприятию, жителям рекомендуется 
обратиться к сайтам жилищного ко-
митета и районов, а также использо-
вать интерактивную карту «Добрый 
субботник».

ПУЛКОВСКИЙ
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Место, где забота

На старт, внимание...

Добрый субботник впереди

ВСЕГДА РЯДОМ

БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Матч по футболу и арт-
терапия: чем живет 

«Прометей».

Веселые старты 
организовали органы 

местного самоуправления 
в школе №489.

Октябрь – традиционный месяц 
акций по благоустройства. 
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Команды выбирают капитанов, по-
лучают задания от ведущего и источ-
ники информации и отправляются 
в квест. Ответом на вопрос стано-
вится новая точка на карте: коман-
да должна найти место и самосто-
ятельно переместится туда. Новые 
знания о привычных местах вместе с 
игровыми элементами ребятам очень 
понравились.

– Задания квеста были необычные: 
по карте участники искали пункты, а 
затем необходимо было не только дать 
ответы на вопросы, но и сделать фото 

команды рядом с объектом-ответом. 
Было необычно и интересно. Удалось 
совместить уроки истории, музыки 
(был и музыкальный вопрос!) и физ-
культуры: темп участники задали бы-
стрый, – рассказывает Андрей Белов, 
ученик 6а класса, школы №489.

Его одноклассники от прохожде-
ния квеста тоже в восторге.

– Мне очень понравилась игра. 
Маршрут движения у всех команд был 
продуман до мелочей. Наша команда 
сплотилась и сразу погрузилась в про-
цесс. Очень увлекательно было раз-
гадывать исторические загадки. Все 
остались довольны, – делится Ника 
Михайлюк.

– Мы вспоминали многие важные 
для нашей истории имена. А в фи-
нале нам рассказали о летчике Ни-
колае Майданове, памятник которо-
му открыли относительно недавно. 
Майданов сделал тысячи боевых вы-
летов в Афганистане, а также во вре-
мя специальных операций в Даге-
стане и Чечне. Во время одного из 

боевых заданий раненый Николай 
Майданов вывозил с поля боя лю-
дей. За этот подвиг ему посмертно 
было присвоено звание Героя Рос-
сийской Федерации, – рассказал 
Михаил Бруснин.

Историко-патриотическая игра в 
Московском парке Победы научи-
ла ребят быть более внимательными и 
чуткими к объектам искусства, и, ко-
нечно, много численные новые зна-
ния о людях и событиях, в честь кото-
рых они были установлены.

Елена Александрова не-
сколько недель назад по-
лучила из рук губернатора 
Александра Беглова пре-
мию Правительства Пе-
тербурга «Лучший руково-
дитель государственного 
образовательного учрежде-
ния Санкт-Петербурга». 

А еще в этом году ровно 30 
лет как Елена Артюхина при-
шла работать учителем в Мо-

сковский район.

ПОЙДУ 
НАСЛАЖДАТЬСЯ

– Если можно, нач-
нем прямо сначала: как 
вы пришли в школу, когда 
решили связать свою жизнь 
с педагогикой?

– Наверное, в моей жиз-
ни другой профессии не 
могло быть. Когда я закон-
чила детский сад и пошла в 
первый класс, почти каж-
дый день после школы я 
приходила к своему люби-
мому воспитателю Свет-
лане Павловне и помогала 
ей. Этот человек, наверное, 
и определил мою дальней-
шую судьбу. А 10-11-й я за-
канчивала в педагогиче-
ском классе. То есть уже 
тогда в моей жизни все это 
было, уже тогда я собира-
лась только в педагогиче-
ский. В 1992 году поступи-
ла в РГПУ имени Герцена 
на факультет русской фи-
лологии и культуры. По-
сле второго курса я при-
шла в школу №509, и меня 

взяли, тогда мне дали один 
класс, 9 часов, так как я 
училась на очном отделе-
нии. И так с 1994 года на-
чалась моя работа в шко-
ле. У нас был шикарный 
директор Нина Антоновна 
Васинович. Я сейчас толь-

ко могу понять, сколько 
было у нее хлопот с нами.  
Когда мы, человек 12 мо-
лодых, еще не закончив-
ших учиться, но уже мечта-
ющих преподавать, пришли 
в образование. 

(Продолжение на стр. 8.)

Исторические игры

«Учительство – это обмен добром»

НАШИ ШКОЛЫ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Муниципальное образование 
Пулковский меридиан 

организовало историко-
патриотические квесты для 
школьников округа. Игры в Парке 
Победы уже прошли для ребят из 
школ №489 и №358.

Перед Днем учителя 
поговорили с 

директором школы 
№358, учителем 
литературы Еленой 
Александровной 
Артюхиной о трудностях 
и радостях профессии, 
о том, чем вдохновляют 
ученики, насколько 
важно быть интересным, 
и как все успеть. 
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Санкт-Петербургское государственное 
казенное учреждение «Санкт-Петербург-
ский Дом национальностей». Несколько 
советов для иностранных граждан:

1) Чтобы быстрее освоиться в России, 
рекомендуем вам больше общаться с мест-
ным населением, заводить друзей, участво-
вать в праздниках, посещать кино, музеи, 
театры, библиотеки, изучать русский язык. 
Повышайте свой уровень знания русского 
языка с помощью сайтов и приложений, 
например: «Россия для всех», портал «Обра-
зование на русском». 

2) Для получения срочной медицинской 
помощи звоните с мобильного телефона по 
номеру 103 или 112.

3) Работайте только по официальному 
письменному договору, где прописаны все 
условия труда и заработной платы, иначе 
вас могут обмануть. Для поиска работы 
используйте официальные сайты, напри-
мер, «Работа России» или банк вакансий 
Санкт-Петербурга. Не обращайтесь к посред-
никам – они могут использовать вас в каче-
стве бесплатной рабочей силы. 

Помните, работать можно только по 
той специальности и в том регионе, кото-
рые указаны в вашем патенте. Санкт-Пе-
тербург и Ленинградская область – раз-
ные регионы! Важно знать название и адрес 
той организации, в которой вы работаете, 
должность, фамилию, имя, телефон вашего 
руководителя.

4) Не отдавайте никому свои документы 
на хранение: никто не имеет права заби-
рать у вас документы, ограничивать свободу 
передвижения, отбирать телефон и т.д. Сде-
лайте копии всех страниц вашего паспорта, 
миграционной карты, регистрации, патента, 
медицинского полиса, трудового договора 
на случай потери документов.

5) Если вы стали свидетелем или жерт-
вой преступления, обращайтесь в полицию: 
лично или по номеру 112 или 102 с мобиль-
ного телефона.

Какие симптомы могут указывать роди-
телям на то, что их ребенок употребляет 
наркотики?

1. Типичным признаком является воспа-
ление век и носа. Зрачки или сильно расши-
рены или сильно сужены. 

2. Могут проявляться отклонения в пове-
дении. Человек бывает заторможенным, 
угрюмым, отсутствующим или, наоборот, про-
являет чрезмерную подвижность. 

3. Аппетит может быть чрезмерно повы-
шенным или совершенно отсутствовать. 

4. Происходят неожиданные изменения 
личностных особенностей. Человек может 
становиться раздражительным, невнима-
тельным, пугливым или, наоборот, агрессив-
ным, подозрительным. 

5. Могут возникнуть проблемы в системе 
пищеварения. Часто болит голова и двоится 
в глазах.

6. На теле можно обнаружить следы уко-
лов, обычно они бывают на руках: очень 
важный симптом! 

7. Разрушаются представления о мораль-
ных ценностях. Из дома могут пропадать 
ценные вещи и деньги. Появляется небреж-
ное отношение к личной гигиене и одежде.

Как помочь ребенку противостоять дав-
лению со стороны подростков, которое тре-
бует от него подчинения групповым законам 
в вопросах употребления наркотиков? 

Родителям будет очень полезно обсу-
дить со своим ребенком, когда ему будет 
10-12 лет, вопросы поведения в среде свер-
стников, делая акцент на необязательное 
выполнение требований остальных членов 
группы. Научите ребенка говорить твердое 
«нет!».

Для иностранных граждан

МВД РФ информирует

Губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов 
вручил Елене Артюхиной награду: Премию 
Правительства Петербурга «Лучший руководитель 
государственного образовательного учреждения 
Санкт-Петербурга».



(Начало на стр. 7)

– Но нам была создана та-
кая классная атмосфера, на-
верное, поэтому мы все, кто 
пришел тогда, остались в 
школе. В школе №509 я отра-
ботала 9 лет, ушла в декрет, а 
в 2003 году перешла в школу 
№358, которую возглавляла 
Любовь Сергеевна Слободчи-
кова, удивительный человек 
и прекрасный руководитель. 
Здесь я работала учителем 
русского языка и литерату-
ры, а еще судьба связала меня 
с ОБЖ. Это был неожидан-
ный поворот в моей педа-
гогической жизни, но мое 
спортивное прошлое, навер-
ное, помогло мне освоить но-
вую специальность и добить-
ся определенных успехов. 
Я даже поработала районным 
методистом по основам без-
опасности, что дало возмож-
ность познакомиться с инте-
ресными людьми и обрести 
новые компетенции.

В 2009 году наша школа 
ушла на капитальный ремонт, 
поменялся директор. Мне по-
счастливилось поработать под 
руководством Александры 
Викторовны Захаровой, ко-
торая, когда уходила на по-
вышение, и предложила мне 
попробовать должность ди-
ректора. Я сомневалась, пото-
му что в тот момент не видела 
себя в этой роли.

– Получается совмещать 
директорство и учительство?

– Думаю, да, не рассталась 
с уроками до сих пор. Дол-
гое время вела только стар-
шие классы, готовила к ЕГЭ, 
ОГЭ, сейчас преподаю в ше-
стых и восьмых. Мне нравит-
ся наблюдать именно взрос-
ление и становление ребенка, 
влиять на эти процессы с по-
мощью литературы, учить 
брать от жизни только доброе 
и светлое. 

Каждый раз, выходя из сво-
его кабинета директора, го-
ворю: «Пойду наслаждаться». 
Потому что учительство – это 
про обмен не только знания-
ми, навыками, это про обмен 
человеческим, обмен добром. 
Когда ты видишь глаза детей, 
особенно на литературе, то ты 
понимаешь, зачем ты здесь и 
почему ты здесь. Директор-
ство – немножко другая исто-
рия, это больше про докумен-
ты, мониторинги, про планы, 
результаты, цифры. С детьми 
мне интереснее находить об-
щий язык, пытаться понять, 
чего они хотят, и отталкивать-
ся в своей работе именно от 
них. И вот уже 9 ноября будет 
30 лет, как я работаю учителем 
и 12 лет, как я работаю дирек-
тором, в школе именно в Мо-
сковском районе Санкт-Пе-
тербурга. С этим районом 
связана большая часть моей 
жизни, как и с этими двумя 
школами, № 509 и 358, кото-
рые потом объединились и 
тоже связали меня опять же 
в единое целое. 

ЕСЛИ ОСТАНОВИЛСЯ  
БОЛЬШЕ НЕИНТЕРЕСЕН

– Про работу учителем вы 
говорите с таким вдохнове-
нием, любовью, но все-таки, 
наверное, в ней тоже есть 
какие-то трудности для вас, 
может быть?

– Сегодня тяжело работать 
учителем, и я часто задаюсь 
вопросом: «Если бы я пришла 
молодым специалистом се-
годня, осталась ли в школе?». 
Думаю, что да, потому что 
учитель – это не про время, 
а про внутреннее состояние.

Учительство – это такая 
огромная самоотдача. То есть, 
если ты не хочешь много от-
давать, и пока еще не слиш-
ком много в обратную сторо-
ну получать, то ты не готов 
быть учителем. 

 Самое тяжелое в настоя-
щем – это постоянное дви-
жение вперед, скоротечность 
времени, это новые вызо-
вы как научные, так и чело-
веческие. Ты понимаешь, 
что с той стороны дети, кото-
рые много чего знают и уме-
ют, и не обязательно, что эти 
знания и умения они приоб-
рели в школе, поэтому тебе 
тоже нужно быстро учить-
ся для того, чтобы быть им 
интересным. 

– Сегодня школа в целом, 
получается, поменялась? 
Отношение к учителю со 
стороны детей, отношения 
с родителями?  

– Школа в целом не изме-
нилась. Мне кажется она ста-
ла интереснее, современнее, 
но, к сожалению, стало много 
негатива со стороны как де-
тей, так и родителей. К сожа-
лению, мы живем в непростое 
время, и это, естественно, от-
ражается на школе. Особенно 
тяжело работать с родителя-
ми. Нужно приложить много 
усилий для того, чтобы раз-
вернуть их к школе, чтобы 
они поверили в школу. Се-
годня учительство, конечно, 
это тяжелая миссия, но очень 
благородная и нужная.

– За все эти годы, пока вы 
общаетесь с разными школь-
никами, которые меняются, 
может быть, есть что-то, 
чему они вас научили, или что 
открыли для вас? Именно сами 
дети.

– Вы знаете, каждый день, 
наверное, какое-то открытие, 
начиная с… Ну, если я учи-
тель литературы, начну с ли-
тературы. Вот мы учителя го-
ворим, что современные дети 
не читают, но это не совсем 
так. Они читают! Но только 
не то, что мы им даем в шко-
ле. Многие даже пишут свои 
книги, сочиняют стихи. Зна-

ем мы об этом? Нет, конечно. 
Об этом даже многие роди-
тели про своих детей не зна-
ют. И вот когда они тебе это 
рассказывают, приносят и де-
лятся сокровенным, тогда ты 
приоткрываешь их огром-
ный и трудный мир, и немно-
го становишься их частью.  
И это для меня открытие!

Ну и современный процесс 
обучения, конечно, в техни-
ческом плане, – постоянное 
открытие. Ученики быстрее 
открывают новые возможно-
сти взаимодействия, так как 
быстрее встраиваются в но-
вые вызовы. Вот, например, 
все эти чаты. Я пока разбе-
русь что, как, зачем, они уже 
скопировали, напечатали, 
сфотографировали и все сде-
лали. У меня с каждым моим 
классом есть чат. Мне удобно. 

– Такая тенденция совре-
менности эти чаты. 

– А это вынужденная тен-
денция, потому что ты пони-
маешь: если хочешь получить 
результаты, вот это должно 
быть. Для меня это так. Мне 
легче, чтобы они мне задали 
вопросы, пришли подготов-
ленными, а не говорили: «я не 
знал, не видел, не понимал». 
У тебя есть чат с учителем? 
Есть. Ты мог задать вопрос? 
Мог. Почему не задал? 

СОЖАЛЕНИЙ 
НЕ БЫЛО

– За время работы в школе 
наверняка есть много важных 
событий, которые сильнее дру-
гих отпечатались в памяти, 
поразили.  

– Конечно, таких событий 
огромное количество, вот, на-
пример, яркое событие это-
го года: команда нашей обще-
образовательной школы под 
руководством наших учите-
лей вышла в финал телеви-
зионной игры «Мы – грамо-
теи» и стала ее победителем. 
А 300 баллов на ЕГЭ у учени-
цы нашей школы еще как от-
печаталось в памяти.

Победа в конкурсе дирек-
торов тоже была, знаете, та-
ким событием этого года.

– Не было никогда сожале-
ний по поводу вот того, что вся 
жизнь прошла в педагогике, 
в школе?

– Разочарование было 
один раз. Даже уйти хотела. 
В 2003-м. Ребенку год, зар-
плата такая, что плакать хо-
чется, крыльев нет, радости 
от работы – нет.  Но тог-
да меня безумно поддержала 
директор 358-й школы, она 
мне дала крылья. Но сожа-
ления, что ты педагог, этого 
никогда не было. Я с гордо-
стью говорю, что я учитель, 
и здесь, конечно, огромное 
значение имеют люди, кото-
рые, тебя окружают. В моем 
случае, я благодарна всем, 
кто был рядом и делал все, 
чтобы я не ушла из профес-
сии, чтобы я не разочарова-
лась в ней.

Учительство – это твое 
внутреннее состояние. Это 
твоя жизнь!

Беседовала 
Алена Погорелая
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«Учительство – это про обмен добром»
ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Выходя из своего кабинета директора, говорю: «Пойду наслаждаться»


